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1 CONSELHO ESTADUAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SANTA CATARINA - 
2 CEAS/SC. No décimo sexto dia do mês de maio de 2023, de forma híbrida por 
3 videoconferência e presencialmente na sala web da SDS/SC, foi realizada Reunião 
4 Plenária Ordinária do Conselho Estadual de Assistência Social de Santa Catarina - 
5 CEAS/SC, gestão 2021-2023. A Reunião Plenária contou com a participação das/os 
6 CONSELHEIRAS/OS TITULARES E SUPLENTES REPRESENTANTES DAS 
7 ORGANIZAÇÕES GOVERNAMENTAIS: Conselheira Titular Gabriella Dornelles 
8 Chagas Pereira, Conselheira Titular Juliana Rocha Pires e Conselheira Titular Jaqueline 
9 Muller representantes da Secretaria de Estado da Assistência Social, Mulher e Família 

10 – SAS; Conselheira Titular Judite da Silva Mattos da Silva representante da Secretaria 
11 de Estado da Educação – SED; Conselheira Titular Sueli Irene Zincoski e Conselheira 
12 Suplente Adriana Márcia Silveira de Souza representantes do Instituto Estadual de 
13 Previdência – IPREV; Conselheira Titular Emanuella de Oliveira Borges representante 
14 da Fundação Catarinense de Educação Especial – FCEE. CONSELHEIROS (AS) 
15 TITULARES E SUPLENTES REPRESENTANTES DAS ORGANIZAÇÕES NÃO 
16 GOVERNAMENTAIS: Conselheira Titular Presidenta Norma Suely de Souza Carvalho 
17 representante do Lar Fabiano de Cristo; Conselheira Titular Lisiane Bueno da Rosa 
18 representante do Centro Integração Empresa Escola de Santa Catarina – CIEE/SC; 
19 Conselheira Suplente Jaqueline Starosky Zemke representante da Obra Kolping; 
20 Conselheira Titular Tamayra Pauline de Oliveira Henkel representante do Movimento 
21 Mulheres do Litoral – MULIT; Conselheira Suplente Joseane Nazário representante do 
22 CRP – 12ª Região.  Dando sequência à Plenária. De acordo com o Regimento Interno 
23 do Conselho Estadual de Assistência Social – CEAS/SC, a Presidenta do Conselho, no 
24 uso de suas atribuições regimentais, convoca os(as)Conselheiros(as) Titulares e 
25 convida os(as) Conselheiros(as) Suplentes para a REUNIÃO PLENÁRIA 
26 ORDINÁRIA de 16 de maio de 2023, terça-feira, com início às 13h15min em 
27 primeira convocação e às 13h30min em segunda convocação, com previsão de 
28 término para as 18h, de forma HÍBRIDA - POR VIDEOCONFERÊNCIA e 
29 PRESENCIALMENTE NA SALA WEB DA SDS/SC, para deliberarem sobre a seguinte 
30 ORDEM DO DIA: 1. Levantamento do quórum Regimental, Patrícia informou que em 
31 virtude de haver somente 10 conselheiros titulares não poderia ser deliberado sobre a 
32 questão financeira, assim como sobre a alteração de Regimento Interno; 2. Aprovação 
33 das justificativas dos(as) Conselheiros(as) ausentes – SE Patrícia faz a leitura das 
34 justificativas enviadas ao CEAS – Conselheira Rosangela que representa a ACIC 
35 justifica ausência por devido a capacitação aos novos conselheiros(as) do CMAS de 
36 Florianópolis do qual é integrante da Secretaria Executiva. Conselheira Nivia da 
37 FEAPAES justifica ausência devido a compromissos já firmados anteriormente. 
38 Presidente Norma apresenta justificativas para deliberação. Justificativas aprovadas 
39 por unanimidade. Dando sequência a pauta - 3. Leitura e Aprovação da Ordem do 
40 Dia; 4. Posse de novos(as) Conselheiros(as); 5. Entrega Relatório Conferência 
41 2021 – Professoras Sullivan e Cléia (inclusão de pauta); 6. Aprovação de Atas do 
42 CEAS/SC; a. Maio, junho e julho de 2022 - Patrícia pediu a exclusão da deliberação da 
43 Ata de junho, devido a técnica Renata, responsável pela feitura do documento, não ter 
44 conseguido finalizá-lo.  b. Março e abril de 2023; 7. Apresentação Gerente Magna 
45 sobre o PROCAD; 8. Deliberação representação do CEAS na reunião trimestral do 
46 CNAS (inclusão de pauta); 9. Status da Capacitação FEUSUAS/CEAS (inclusão de 
47 pauta); 10. Relato das Comissão; a. Comissão de Financiamento e Orçamento do 
48 SUAS; I. Apreciação Prestação de Contas 2º Semestre de 2019; II. Apreciação retorno 
49 da SAS ao ofício do CEAS/SC nº 26 de 2023 referente as dúvidas da prestação e contas 
50 do 2º Semestre de 2018; b. Comissão de Acompanhamento aos CMAS do 
51 CEAS/SC; 11. Informes; a. Informe da Frente em Defesa do SUAS de Santa Catarina; 
52 b. Confirmação dos representantes do CEAS no Seminário Estadual de Assistência 
53 Social da FECAM em Piratuba/SC. A pauta foi aprovada por unanimidade com as 
54 devidas inclusões de pautas sinalizadas acima em parênteses e com a exclusão da 
55 pauta sobre o relato da Comissão de Acompanhamento aos CMAS devido a não 
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56 realização da reunião desta comissão. Após aprovação da pauta, foi dada a palavra às 
57 professoras Sullivan e Cléia como parte da apreciação do item: 5. Entrega Relatório 
58 Conferência 2021, uma cópia do relatório ficou com o CEAS e outra com a Diretoria de 
59 Assistência Social da SAS, a fala das professoras está na gravação no Youtube na 
60 íntegra. Dando sequência, foi dado encaminhamento ao item: 2. Posse Novos(As) 
61 Conselheiros(As) – SE Patrícia informa que mesmo sendo a última plenária da atual 
62 gestão é necessário a realização de posse para conselheiras que foram substituídas, 
63 passa a fala para a Diretora Gabriella que procedeu à posse das novas conselheiras - 
64 Termo de Posse das/os Conselheiras/os do CEAS/SC - Gestão 2021-2023. Aos 16 
65 dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte três, em conformidade com a lei estadual 
66 nº 10.037, de 26 de dezembro de 1995, alterada pela lei estadual n º16.340, de 21 de 
67 janeiro de 2014 se reuniram de forma hibrida - virtual e presencial, para tomar posse 
68 como membras/os do Conselho Estadual de Assistência Social de Santa Catarina – 
69 CEAS/SC, os/as representantes Governamentais e da Sociedade Civil, titulares e 
70 suplentes, nomeados/as por Ato Governamental. Os/as empossados/as na função 
71 pública de caráter relevante, diante da Diretora Gabriella Dornelles nesse ato 
72 representando a Excelentíssima Secretária de Estado da Assistência Social, Mulher e 
73 Família Alice Thummel Kuerten, dos/as Conselheiros/as do CEAS/SC representantes 
74 dos/as usuários/as e de organizações de usuários/as, entidades e organizações dos 
75 trabalhadores do Sistema Único da Assistência Social - SUAS e as entidades e 
76 organizações da Assistência Social, prometem assumir o compromisso de bem 
77 desempenhar o mandato que ora lhes é outorgado, atendendo às determinações legais 
78 e do Regimento Interno, com zelo e dedicação nas atribuições deferidas. 
79 Representantes Governamentais. Instituto de Previdência do Estado de Santa 
80 Catariana – IPREV - Adriana Marcia Silveira de Souza, Conselheira Suplente. 
81 Fundação Catarinense de Educação Especial – FCEE - Emanuella de Oliveira 
82 Borges, Conselheira Titular. Representante da Sociedade Civil - Fórum Estadual 
83 dos Trabalhadores/as do SUAS-FETSUAS. Marilei Cebulski, Conselheira, Titular. 
84 Assinatura das Conselheiras realizada de forma digital. Senhora Alice Trummel 
85 Kuerten. Excelentíssima Secretária, de Estado da Assistência Social. 
86 Florianópolis/SC. Dando continuidade à plenária com o próximo ponto: 6. Aprovação 
87 de Atas do CEAS/SC; a. maio e julho de 2022; b. março e abril de 2023: não houve 
88 nenhuma contribuição ou consideração por parte dos conselheiros(as), sendo assim as 
89 atas foram aprovadas por todos(as). Ficaram ainda pendentes as atas de junho e agosto 
90 de 2022. Passando para o próximo ponto de pauta: 7. Apresentação gerente magna 
91 sobre o PROCAD (integra no vídeo do Youtube). Após a apresentação, Lisiane tomou 
92 a palavra dizendo que lhe chamou a atenção a apresentação do PROCAD no sentido 
93 de observar que este programa vem com a lógica de que as equipes que trabalham no 
94 CRAS possam ter um trabalho mais proativo e focado em conhecer e buscar as famílias 
95 no território, fazendo com que se entenda com maior profundidade os fenômenos das 
96 desigualdades sociais e as particularidades ao qual o público-alvo está sendo 
97 submetido. Continuou dizendo que reconhecer e agir, que é a proposta de investimento 
98 desse programa, faz com que se tenha essas famílias cadastradas de forma adequada, 
99 reconhecendo e entendendo o território, ou seja, possibilita a construção de um 

100 diagnóstico socioterritorial para que a atuação possa ser feita de forma mais assertiva, 
101 e assim incida na quebra do ciclo de pobreza, portanto a estratégica do programa foi 
102 muito bem-vinda. Dando prosseguimento com a discussão da pauta 8. Deliberação 
103 Representação do CEAS na Reunião Trimestral do CNAS – Norma sugeriu o nome 
104 de Gabriela, diretora da DIAS, para representar o conselho nesta referida reunião. 
105 Patrícia informou que no ofício de convite havia a especificação de que as secretarias 
106 executivas dos conselhos estivessem presentes durante esta ocasião. Portanto, a 
107 indicação da Gabriella para ser a representante do CEAS nessa reunião, acompanhada 
108 de Patrícia, secretária do conselho, foi aprovada por todos. Passando para o ponto de 
109 pauta: 9. Status da Capacitação FEUSUAS/CEAS – Patrícia informou que o FEUSUAS 
110 solicitou apoio financeiro para o CEAS para realização das capacitações junto aos 
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111 municípios. Esclareceu que a lei do FEAS, aprovada em 2019, tem a previsão de 
112 recurso do fundo estadual para ser utilizado pelos fóruns, sendo que esta legislação 
113 ainda precisa de regulamentação. A sugestão pensada junto ao conselheiro Antônio, foi 
114 a do CEAS elaborar um termo de referência como parceiro desta ação, sendo o 
115 FEUSUAS o protagonista destas capacitações, que ocorreriam em quatro regiões do 
116 estado, nos municípios de Chapecó, Lages, Mafra e Criciúma, com o objetivo de 
117 incentivar todos os municípios de Santa Catarina a criarem seus próprios fóruns 
118 municipais de usuários, assim como orientá-los sobre a nova resolução do que 
119 caracteriza os(as) usuários(as) do SUAS – Resolução do CNAS nº 99 de 2023. Patrícia 
120 elaborou o referido termo de referência no começo do ano e protocolou o processo no 
121 gabinete da secretária para que seja dada sequência aos trânsitos leais para a 
122 contratação dos serviços de hospedagem e passagens terrestres. Norma demonstrou 
123 preocupação quanto ao cronograma, já que havia sido previsto anteriormente ações 
124 para os meses de maio ou junho, sendo necessário rever as datas, até mesmo para se 
125 pensar na estratégia de mobilização para esta capacitação. Gabriella se comprometeu 
126 a conversar no gabinete para reforçar e agilizar esta questão do termo de 
127 referência. Próximo ponto: 10. Relato das comissões; a. Comissão de 
128 Financiamento e Orçamento do SUAS; i. Apreciação prestação de contas 2º 
129 semestre de 2019; ii. Apreciação retorno da SAS ao ofício do CEAS/SC nº 26 de 
130 2023 referente as dúvidas da prestação e contas do 2º semestre de 2018 – Sabrina, 
131 coordenadora desta comissão, tomou a palavra informando que diante da necessidade 
132 de aprovação da prestação de contas do segundo semestre de 2018, a comissão 
133 encaminhou algumas solicitações para a gestão com o objetivo de esclarecer dúvidas 
134 para assim finalizar esse processo. Relatou que praticamente todos os pontos foram 
135 sanados, com exceção do pedido para apresentação dos comprovantes de gastos do 
136 cartão corporativo que foi utilizado pelo gestor do São Gabriel, durante o período 
137 analisado, faltando apenas essa informação para finalização do referido relatório. 
138 Sabrina destacou a necessidade de uma maior atenção da gestão quanto à digitação, 
139 já que foram identificados alguns equívocos neste sentido, e complementou dizendo 
140 que um sistema informatizado facilitaria nessa questão, haja vista ser um documento de 
141 grande responsabilidade e um detalhe errado pode comprometer significativamente o 
142 entendimento dos dados e consequentemente a aprovação deste instrumental. 
143 Portanto, a comissão permanece no aguardo das informações solicitadas à gestão, as 
144 quais ainda estão pendentes. Quanto à prestação de contas do primeiro semestre de 
145 2019, esta comissão optou por não iniciar a análise, devido à falta de tempo hábil para 
146 uma verificação detalhada e completa, já que estavam, na ocasião desta plenária, na 
147 iminência de mudança de gestão do conselho e posse de novos membros para compor 
148 esta comissão, e como se trata de um documento extenso e bastante complexo, 
149 consideraram como ideal que a nova composição da comissão inicie a análise de acordo 
150 com a metodologia de trabalho que achar mais pertinente adotar. Passando para o 
151 próximo ponto: 11. Informes - A. Informe da Frente em Defesa do SUAS de Santa 
152 Catarina -  Gabriella tomou a palavra fazendo o relato do encontro do FEUSUAS, 
153 informando que foi debatido sobre a questão dos recursos humanos, reiterando a 
154 importância da secretaria ter um olhar mais atencioso sobre isso; os repasses 
155 financeiros aos municípios também foram pauta de discussão, onde Gabriella 
156 esclareceu como se dará a partir de agora a lógica dos pisos de cofinanciamento; outro 
157 assunto levantado foi sobre a regionalização dos serviços, sendo que Gabriella atualizou 
158 a todos de que hoje estão iniciando efetivamente a execução deste trabalho; continuou 
159 o relato informando que salientou a importância de uma renovação do olhar sobre o 
160 SUAS, e que durante as visitas de monitoramento aos municípios se identifica certa 
161 dificuldade de compreensão sobre o funcionamento deste sistema por parte dos 
162 técnicos, sinalizando a necessidade de se repensar as capacitações. Após a finalização 
163 da fala da Gabriella, Patrícia informou que a Lei do CEAS está na secretaria executiva 
164 e que agora com a chegada da técnica Letícia, iriam focar nesta questão. Será 
165 necessário elaborar os documentos previstos nas normativos para dar sequência na 
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166 publicação da Lei – quadro comparativo, exposição de motivos e minuta do projeto de 
167 lei. Com a promulgação da Resolução nº100 do Conselho Nacional de 2023, que versa 
168 sobre a estruturação e funcionamento dos conselhos de assistência social, há a 
169 necessidade de se verificar se não precisará fazer outras alterações e correções 
170 seguindo as novas orientações do CNAS, sendo assim, Patrícia deixou claro que esta 
171 questão está na lista de prioridades e a ideia é conseguir levá-la para apreciação na 
172 plenária de julho. B. Confirmação dos representantes do CEAS no Seminário 
173 Estadual de Assistência Social da FECAM em Piratuba/SC – Patrícia informou que 
174 foram definidos seis conselheiros para este evento, sendo que irão efetivamente dois: o 
175 Daniel Eker e o Alexandre, sendo que na plenária de junho eles darão o retorno sobre 
176 a representação deles neste seminário. Quanto ao retorno da Reunião da Regional 
177 dos Conselhos Estaduais, Gabriela informou que foi destacado durante a reunião a 
178 presença muito pequena dos usuários. Também foram feitos quatro grupos de trabalho 
179 de cada segmento (entidades, usuários, trabalhadores e governo) onde cada um 
180 debateu sobre algumas questões que perpassam principalmente os eixos que serão 
181 trabalhados na conferência. Gabriela relatou ainda que foi trazido o exemplo do Paraná 
182 de como esse Estado constrói o financiamento e de como se dá o repasse financeiro 
183 aos municípios, sendo que Santa Catarina se destacou em relação a esta questão. 
184 Patrícia continuou o relato expondo que outro ponto abordado foi em relação à 
185 precarização do trabalho no SUAS, necessitando de um olhar mais cuidadoso com a 
186 saúde do trabalhador, que estão sobrecarregados, o que levanta a premência de se 
187 fazer concurso público. Trouxeram à tona um ponto específico sobre a situação dos 
188 secretários dos conselhos municipais, e da falta de exclusividade de seus trabalhos nos 
189 conselhos, tendo que ser, muitas vezes, responsáveis por diversas outras atribuições. 
190 Como encaminhamento foi deliberado que o Conselho Nacional faça um documento, de 
191 preferência uma resolução, especificando a necessidade de um trabalhador exclusivo 
192 para dar apoio técnico ao conselho. Ainda informou que houve um debate sobre a 
193 Resolução nº. 6 do CNAS que trata sobre a representação dos trabalhadores e 
194 trabalhadores do SUAS nos conselhos de assistência social, sendo discutida a proposta 
195 de mudança de redação, com a retirada dos fóruns dos trabalhadores do SUAS da 
196 representação dos conselhos, sendo este ponto rechaçado por todos, por considerarem 
197 que esta decisão não será a ideal. Norma complementou sobre esse assunto da 
198 resolução nº. 6, informando que o Conselho Nacional decidiu sobre a suspensão desse 
199 assunto neste ano e a retomada desse tema em março de 2024 por meio de um 
200 seminário para ampliar esta discussão, porque trata-se de um debate delicado e que 
201 precisa ser feito de uma forma muito cuidadosa para não criar mais problemas e sim 
202 trazer soluções edificantes. Dando prosseguimento à plenária, Patrícia trouxe uma 
203 demanda urgente que chegou da DIAS sobre o PROCAD, sendo que existe um recurso 
204 disponível para ser utilizado na contratação por um ano de uma equipe técnica (um 
205 assistente social e um sociólogo) para atuar neste referido programa, precisando de 
206 aval do CEAS para a contratação desses profissionais, sendo que o gabinete já sinalizou 
207 positivamente por esta contratação, portanto há a necessidade de se fazer em plenária 
208 de forma tranquila e transparente para que se possa dar continuidade ao processo. 
209 Sabrina levantou algumas questões que devem ser sanadas antes de haver a 
210 aprovação por parte do CEAS deste recurso para contratação dos profissionais para o 
211 PROCAD: Qual o valor que será repassado? A secretaria terá que dar alguma 
212 contrapartida para complementar o pagamento desses profissionais? Como será feita a 
213 contratação/seleção desses profissionais? Gabriella respondeu que encaminharia 
214 formalmente todas as informações pertinentes a este assunto para que a análise seja 
215 realizada da forma correta, obedecendo aos trâmites administrativos. Não havendo mais 
216 assuntos a serem tratados, Conselheira Presidente Norma agradece a participação e 
217 contribuições de todos(as) e encerra a presente reunião Plenária Ordinária do CEAS/SC 
218 de 16 de maio de 2023. Reforçamos que a gravação da íntegra da planária está 
219 disponível no seguinte link: https://www.youtube.com/watch?v=Tr535tqoshE . Eu Letícia 
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220 Guimarães Braz lavrei a presente ata que foi revisada e aprovada pela 1ª Secretária 
221 Jaqueline Muller. 
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Assinaturas do documento

Código para verificação: 3NOA599Y

Este documento foi assinado digitalmente pelos seguintes signatários nas datas indicadas:
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https://portal.sgpe.sea.sc.gov.br/portal-externo e informe o processo SAS 00000633/2023 e o código 3NOA599Y
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